

[La UE espera a Turquía](#)



Editorial - Política Exterior n. 138, nov.-dic. 2010.

Miguel Ángel Moratinos llevaba seis años y medio al frente de la diplomacia española. En su mandato han brillado sus defectos y sus cualidades. Por ejemplo, su obsesiva fijación en Oriente Próximo, mientras los grandes europeos, Alemania, Francia, Reino Unido pasaban a segundo plano. Y sus cualidades: de honradez, de descomunal capacidad de trabajo, el orden impuesto a ese trabajo y el convencimiento de servir a los intereses del Estado...

[Carta de América: El Tea Party en la prueba de noviembre](#)

Jaime Ojeda - Política Exterior 138

En sus dos primeros años en la presidencia, Obama ha sufrido el asedio de un sector republicano y otros descontentos de los que ha surgido el Tea Party, un movimiento lleno de rabia conservadora. Es sabido que en las elecciones que median entre las presidenciales –como las que se avecinan–, el partido en el poder pierde siempre un número significativo de escaños, máxime cuando ocupa no solo la presidencia sino también la mayoría en ambas cámaras...

[Carta de Europa: Los límites geográficos de la Unión Europea](#)

José Enrique de Ayala - Política Exterior 138

La UE tendrá que plantearse antes o después dónde están sus límites geográficos y cuál será el impacto real de cada ampliación, especialmente la de Turquía, en el proyecto político común. Desde la constitución de las Comunidades Europeas por los seis Estados fundadores, en 1958, se han producido seis ampliaciones a otros países que han conducido a la actual Unión Europea de 27 miembros...

[Equilibrios turcos: entre la UE y Oriente Próximo](#)



Hugh Pope - Política Exterior 138

Turquía se ha dotado de una política exterior polifacética. El estancamiento de sus negociaciones con la UE no ha frenado la proyección económica y diplomática turca en todas direcciones. Desde el verano, Turquía se ha visto de repente convertida en el centro de atención de Europa y Estados Unidos: ¿seguía estando con Occidente, o acercándose a Oriente? Muchos empezaron a preguntarse si la ambiciosa política exterior de “cero problemas” practicada por Ankara se había transformado en una política exterior islamista...

[Bicentenarios, sin pena ni gloria](#)

María José Martínez Vial - Política Exterior 138

Hace dos años comenzó la celebración de los bicentenarios de las independencias en América Latina y la cita ha pasado casi desapercibida. La unidad latinoamericana ha brillado por su ausencia. Para celebrar los 200 años de independencia, cada país ha creado su propia comisión encargada de la organización de los diferentes actos en los que enmarcar sus fiestas patrias...

[Turquía en la UE: juntos hacia un futuro mejor](#)

Ahmet Davutoglu - Política Exterior 138

País europeo, balcánico, mediterráneo, caucásico y de Oriente Próximo. Turquía se presenta con un perfil propio ante una UE que debe trabajar de otra manera en un mundo radicalmente cambiado. La integración turca hará de la Unión un actor de verdadero peso global. Con una geografía e historia común, así como con valores y objetivos comunes, Turquía y la UE están destinadas a compartir un futuro común...

[Turquía y la UE tras el referéndum constitucional](#)

Eduard Soler i Lecha - Política Exterior 138

Los turcos han dicho mayoritariamente ‘sí’ a la reforma de su Constitución. Aunque el resultado aproxima Turquía a la UE, la adhesión sigue siendo para algunos un horizonte lejano. Otros, como España o Reino Unido, la defienden como el paso más estratégico de la UE. A lo largo de la última década, Turquía ha llevado a cabo una serie de reformas legislativas que la han ido acercando a la Unión Europea...

[UE: instantánea internacional en tiempos de crisis](#)

Jochen Thies - Política Exterior 138

Los problemas de la UE no empezaron con la crisis. El desencanto actual entre los europeos y con la Unión, en gran parte del mundo, tiene su origen en las guerras de los Balcanes y la imposibilidad de crear una identidad y unos objetivos para el proyecto común. Las grandes esperanzas de Europa se están evaporando, veinte años después de la caída del muro de Berlín, la revolución pacífica en

[Una estrategia moderna de seguridad nacional](#)

Jesús Argumosa - Política Exterior 138

La Estrategia Española de Seguridad coincide con la elaboración de documentos similares en otros países europeos, EE UU y la OTAN. El objetivo es redefinir los intereses, analizar los riesgos actuales a la seguridad y el modo en que se actuará en este escenario. El consejo de ministros de 23 de diciembre de 2009 le encargó a Javier Solana, hasta entonces alto representante de la Política Exterior y Seguridad Común de la Unión Europea durante los 10 últimos años, la dirección del proceso de elaboración de la Estrategia Española de Seguridad (EES), un documento que aparece por primera vez y que, en síntesis, establecerá las líneas de actuación del país ante los riesgos y amenazas, en el campo de la seguridad, en la segunda década del siglo XXI.

[OTAN: crisis, guerra y otros desafíos](#)

Antonio Ortiz - Política Exterior 138

El nuevo Concepto Estratégico de la OTAN se presenta en un contexto de crisis de seguridad colectiva, crisis de solidaridad aliada y crisis económica. El 11-S, Afganistán y Georgia son algunos ejemplos de la necesidad de que la Alianza reinvente su naturaleza. La OTAN se dispone a celebrar su cónclave anual el 19 y 20 de noviembre en Lisboa, donde ha de aprobarse el nuevo Concepto Estratégico de la Alianza que sustituirá al de 1999, adoptado en plena campaña de Kosovo, y que debería inaugurar una nueva etapa en este proceso evolutivo...

[OTAN, EE UU y armas nucleares en suelo europeo](#)

Belén Lara - Política Exterior 138

La OTAN seguirá siendo una alianza militar de carácter nuclear. La falta de consenso ha impedido que el nuevo Concepto Estratégico modifique la doctrina nuclear y se llegue a un acuerdo sobre las armas nucleares de EE UU estacionadas en territorio europeo. Los aliados adoptarán el nuevo Concepto Estratégico de la OTAN en la cumbre que tendrá lugar en Lisboa entre el 19 y el 20 de noviembre...

[Un nuevo presidente para un mismo Brasil](#)



Ricardo Sennes - Política Exterior 138

Aunque el nuevo presidente difícilmente alcanzará la popularidad de Lula o Cardoso, Brasil parece mantener un rumbo propio de desarrollo económico y acción exterior. La campaña electoral ha mostrado los distintos matices para un mismo modelo de país. En los últimos años, Brasil ha sufrido varios cambios estructurales con importantes impactos en su posición internacional...

[La extensa agenda global de Brasil](#)

Julia E. Sweig - Política Exterior 138

Las opciones internacionales de Brasil son múltiples. La manera en que resuelva su compleja relación con EE UU –ni amigos ni rivales– marcará gran parte de la política exterior del nuevo gobierno. Pero antes el país debe completar una ambiciosa agenda interna. En la última década, Brasil se ha transformado en una marca mundial y una potencia...

[Después del mal arranque de Copenhague](#)

Lara Lázaro - Política Exterior 138

Objetivo: 2°C de aumento máximo de la temperatura en relación a la era preindustrial. Lo acordado en Copenhague en 2009 ni va en esa dirección ni es legalmente vinculante. En la Cumbre de Cancún está de nuevo sobre la mesa alcanzar un acuerdo por el clima. La depresión pos-Copenhague tras la cumbre sobre cambio climático en diciembre de 2009 no parece haber mermado los esfuerzos negociadores a lo largo de 2010...

[Valores y política exterior en la Unión Europea](#)

Susi Dennison y Anthony Dworkin - Política Exterior 138

Derechos humanos, democracia y Estado de Derecho son valores incorporados por la UE en su relación con terceros países. Las incoherencias en su aplicación y el recelo de las nuevas potencias ante el modelo occidental exigen de los europeos una nueva política. La esperanza de la Unión Europea de consolidar los derechos humanos y la democracia en el mundo corre el peligro de ser derrotada en el equilibrio mundial de poder...

[Libros: Tony Blair o la reinención de una raza política](#)



Julio Crespo MacLennan - Política Exterior 138

Descrito a sí mismo como modernizador, conservador y progresista, Blair narra en sus memorias dos décadas de política británica, europea, internacional. Veinte años que han transformado el mundo. Además de uno de los primeros ministros británicos de más éxito desde la Segunda Guerra mundial, Tony Blair ha logrado ser un líder global...
